



China y Chile: “un viejo amor ni se olvida ni se deja”

Description

Por Rubén Andino Maldonado.

El presidente Gabriel Boric y su homólogo chino Xi Jinping se dieron la mano por tercera vez en la cumbre del Foro de Cooperación Asia Pacífico (APEC) realizada en Lima en noviembre de 2024, dónde reafirmaron su compromiso para fortalecer lazos de cooperación económica, comercial, científica y cultural. Es la tercera vez que se reúnen: la primera fue en el marco de APEC, en 2022, y la segunda en la visita que el presidente chileno hizo a China en 2023.

En Perú, ambos mandatarios coincidieron en la necesidad de ampliar un intercambio bilateral integral, avanzando hacia un modelo de desarrollo que priorice un mayor bienestar y mejor calidad de vida para los dos pueblos. Xi Jinping habló de reforzar la comunicación estratégica y la cooperación, para aprovechar las oportunidades ofrecidas por el emergente Sur Global, en abierta alusión a la necesidad de establecer relaciones de intercambio más justas entre los hemisferios Norte y Sur del planeta. Gabriel Boric dijo que el comercio entre ambos países ha venido creciendo, pero añadió que la relación bilateral sería efímera si estuviera restringida solo al espacio comercial, agregando que un amplio intercambio científico y cultural es fundamental para consolidar la alianza estratégica entre ambos pueblos.

China es el principal importador de productos chilenos, concentrados principalmente en la adquisición de cobre, litio y otros metales. Sin embargo, el primer semestre de 2024 las exportaciones chilenas no mineras a China, llegaron a 12 mil millones de dólares, consistentes principalmente en productos agroindustriales como: frutas, vinos y celulosa. Los principales productos vendidos por el país asiático a Chile fueron: teléfonos inteligentes, maquinarias, automóviles y otros productos industrializados de consumo masivo. Existe también un creciente interés mutuo en áreas investigación: ciencias aplicadas, energías limpias, astronomía, agroindustria, explotación minera, cambio climático o tecnologías médicas.

Entre el 1 y el 7 de diciembre se realiza el Chile Week China 2024 en Beijing, Hangzhou, Chengdu y Guangzhou; con presencia de veinticinco empresas exportadoras chilenas del sector agroalimentario, incluyendo muestras de: vinos, carnes, frutas frescas, deshidratadas y congeladas, y productos del mar. En octubre pasado una delegación de alto nivel, integrada por personas vinculadas a las artes y la cultura vino a la Feria Internacional del Libro y la Lectura de Santiago (FILSA 2024), a la que China asistió como invitado de honor. Entre los escritores y especialistas presentes, destacaron: los narradores de ficción Mai Jia y Liu Zhenyun, el poeta Zhao Lihong y los académicos Khang Zhen y Sun Xintang.

En 2025 se conmemoran 55 años del establecimiento de relaciones diplomáticas sino-chilenas, iniciadas bajo la presidencia de Salvador Allende Gossens (1970-1973). Desde entonces ha habido una continuidad diplomática entre

ambos estados, que se ha mantenido inalterable con gobiernos de signo ideológico tan opuestos en Chile como la dictadura cívico-militar o las administraciones democráticas desde 1990 en adelante. Chile fue el primer país de Sudamérica que apoyó el ingreso de China a la Organización Mundial de Comercio (OMC) y el primero en suscribir con ese país un Tratado de Libre Comercio en 2005.

El Maipo

Date Created

Diciembre 2024